

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina)

Karin Dupeyron

Volume 11, 2013

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1018572ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1018572ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Dupeyron, K. (2013). Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina). *Rabaska*, 11, 315–317.
<https://doi.org/10.7202/1018572ar>

Recherche

Deux étudiantes de premier cycle ont effectué quelques entrevues à Saint-Boniface et participé à la recension des écrits sur l'ontologie en sciences sociales. Je développe présentement un projet de recherche conjoint avec Helene I. Savard, vice-présidente associée des Affaires académiques et doyenne de l'Université canadienne de Dubaï, et Joanna Seraphim, sur les Métis francophones de l'est de l'Ontario. Enfin, les activités de la Chaire ont été surtout dirigées vers la préparation d'un numéro spécial de la revue *Anthropologie et sociétés* sur les Métis.

DENIS GAGNON

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire

Institut français

Université de Régina

3737 Wascana Parkway

Régina (Saskatchewan) S4S 0A2

Téléphone : (306) 337-3273

Télécopieur : (306) 585-5183

Courriel : crfm.if@uregina.ca

Toile : institutfrancais.uregina.ca

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) de l'Institut français, Université de Régina (UdeR), est un centre de recherche original, s'inscrivant dans une démarche pionnière d'engagement université-communauté. Fondé en 2005, il dirige, de façon multidisciplinaire et interinstitutionnelle, un programme de recherche qui porte en priorité sur l'expérience de la communauté fransaskoise, tout en s'ouvrant à celle d'autres francophonies, au niveau canadien et international. Le CRFM favorise également des recherches qui permettent de comparer cette expérience francophone à celle d'autres groupes ethnoculturels qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. Le 1^{er} juillet 2012, Sheila Petty est devenue directrice du CRFM. De même, la coordonnatrice du CRFM, Angeline Dubois, est en congé de maternité depuis le 1^{er} janvier 2013 et est remplacée par Karin Dupeyron jusqu'au 31 août 2013.

Conférences de l'Institut

- Colloque sur « l'inclusion des élèves issus de l'immigration », Yamina Bouchamma, faculté des sciences de l'éducation, Université Laval, 29 novembre 2012.
- Cycle de conférences étudiantes au cours de l'automne 2012, par des étudiants souhaitant présenter une communication en français et affiliés à une institution universitaire de la Saskatchewan ou résidant en Saskatchewan : « Ça fait mal ! La douleur au troisième âge » par Michelle Gagnon, UdeR, 16 novembre ; « *Sorry I don't understand ! L'enseignement de l'histoire dans une classe d'immersion française* », Naomi Fortier-Fréçon, UdeR, 19 novembre ; « Les Mécanismes linguistiques de l'expression orale de l'humour ; une approche analytique de corpus », Dave Lawlor, UdeR, 22 novembre ; « *No Place for a Frenchman : l'histoire, le droit et l'imagination du fait français dans l'Ouest canadien* », Dustin McNichol, Université de la Saskatchewan, 26 novembre ; « Processus de prise de décisions et changement

organisationnel : étude de cas du projet d'intégration de trois unités francophones de l'UdeR », Abdoulaye Yoh, Université Simon Fraser, 3 décembre ; « Apprentissage et maintien du français langue seconde : cadre conceptuel de l'analyse comparative des modèles de développement bilingue en contextes majoritaire et minoritaire », Fadila Boutouchent, Université de Moncton, 6 décembre ; « La Commission canadienne du blé : la transformation d'un monopole de commercialisation du blé et de l'orge en un agent du marché libre », Nesrine Tarchoun, Université de la Saskatchewan, 10 décembre ; « L'Africain et Onitsha de J.M.G. Le Clézio : témoin d'une écriture en évasion », Sylvie Ijeoma Madueke, 13 décembre.

- Colloque « L'Innovation au cœur des prairies » organisé par l'ACFAS-SK et l'Université de la Saskatchewan, 1^{er} et 2 mars 2013 en partenariat avec le CRFM. Le CRFM et le Consortium national des formations en santé (CNFS) ont organisé une table ronde étudiante intitulée « les défis rencontrés par les étudiants francophones en milieu minoritaire » et permis aux étudiants suivants de communiquer leur expérience et leurs conseils en tant qu'étudiants francophones en milieu minoritaire : Fadila Boutouchent, Université de Moncton, éducation ; Sylvie Ijeoma Madueke, UdeR, français ; Naomi Fortier-Fréçon, UdeR, éducation ; Nesrine Tarchoun, Université de la Saskatchewan, économie agricole.

- Colloque « Le Printemps arabe et la problématique du changement », 4 avril 2013 : Mohamed El-Darieby, professeur, UdeR, « La Place Tahrir » ; Amr Henni, professeur, UdeR, « Un printemps berbère mais pas de printemps arabe » ; Brahim Ben Bouazza, UdeR, « Le Printemps arabe et l'exception marocaine » ; Sultan Alshehri, doctorant en génie logiciel à l'UdeR, « Répercussions du Printemps arabe sur les pays du Golfe » ; Nilgun Onder, professeur à l'UdeR, animatrice ; Sheila Petty, directrice par intérim, Institut français et doyenne de la Faculté des beaux-arts, rapporteur.

- Le CRFM a retransmis des colloques et ateliers à distance en collaboration avec l'alliance de recherche « Les savoirs de la gouvernance communautaire » de l'Université d'Ottawa, l'ACFAS-Saskatchewan et l'Observatoire Jeunes et Société « Éducation, race et ethnicité : les jeunes à la croisée des frontières », Institut national de recherche scientifique.

Publication en cours

Le Statut du français dans l'Ouest canadien : la cause Caron. Cet ouvrage, qui fait suite au colloque du même nom des 19 et 20 février 2010 à Régina, est le fruit d'un partenariat entre l'Institut français et l'Association des juristes d'expression française de la Saskatchewan (AJEFS). Le manuscrit est en cours de révision finale par les coéditeurs en vue d'une publication par les Éditions Yvon Blais.

Terroir et développement rural

L'Institut français a poursuivi sa collaboration à ce projet. Il a obtenu une subvention du gouvernement du Québec, en vue de l'organisation d'un colloque intitulé « Vers l'interdépendance : terroir, souveraineté alimentaire et tourisme en Saskatchewan » qui se déroulera les 18 et 19 octobre 2013. Le CRFM a aussi obtenu une subvention du Conference Fund de l'UdeR.

Concours de subventions de recherche du CRFM (édition 2013)

Le CRFM, sur recommandation de son comité de sélection indépendant, composé de Paul Clarke, faculté d'éducation à l'UdeR, Denis Simard, directeur général de l'Assemblée communautaire fransaskoise, Sophie Bouffard, conservatoire des arts du spectacle à l'UdeR, et Annie Pilote, faculté des sciences de l'éducation à l'Université Laval, a subventionné neuf projets de recherche originaux qui amélioreront la compréhension de l'expérience francophone en milieu minoritaire. Cette année, le CRFM a alloué 29 827 \$ à des chercheurs venant de partout au pays. Voici la liste des lauréats :

- Laurie Carlson Berg, UdeR, projet de publication intitulé « La Francophonie canadienne dans toutes ses couleurs et le défi de l'inclusion scolaire » : 2 000 \$;
- Dustin McNichol, doctorant en histoire, Université de la Saskatchewan : « *They want more, faster !* : l'activisme politique en Saskatchewan francophone, 1982 à 1991 » : 2 500 \$;
- Michelle Landry, Université de Moncton, campus de Shippagan : « Structure de gouvernance et inclusion de la diversité : étude comparative de l'Assemblée communautaire fransaskoise et de la Société de l'Acadie du Nouveau-Brunswick » : 4 250 \$;
- Lynne Bowker, Université d'Ottawa : « Les nouveaux arrivants de langue française et la bibliothèque publique : la traduction automatique pourrait-elle améliorer leurs expériences ? » : 4 997 \$;
- Carmen D'Entremont, Université de Moncton : « La mystification : une manière de vivre en Acadie » : 2 500 \$;
- Fédération de la jeunesse franco-ontarienne, Christine Dallaire, Université d'Ottawa : « Legs et impact du travail à la FESFO » : 5 000 \$;
- Mireille McLaughlin, Université d'Ottawa : « Occupation et frontières linguistiques : le rôle du marché du travail dans les transferts linguistiques des Acadiens » : 4 350 \$;
- Sathya Rao, Université de l'Alberta : « Structuration du champ théâtral francophone en Alberta de 1970 à nos jours » : 1 920 \$;
- Elsa St. Onge, Université du Québec en Outaouais : « Évaluation des carrefours santé comme modèle de participation citoyenne en santé en français dans le Nord de l'Ontario » : 2 310 \$.

Les fiches de recherche du CRFM

On peut consulter les résultats des projets financés depuis 2005 dans le cadre de notre concours de subventions annuel dans les fiches de recherche disponibles à l'adresse : institutfrancais.uregina.ca/index.php/general/list/menu_id/265.

Partenariats et collaborations

- Le CRFM est un des partenaires du projet « Voies vers la prospérité » financé par le CRSH de 2012 à 2019 pour soutenir l'établissement et l'intégration des immigrants à travers le Canada.
- L'Institut français représente l'UdeR auprès du public francophone, notamment au sein de l'Agence universitaire de la francophonie (AUF) dont il fait aussi connaître les initiatives sur le campus.
- Il collabore aussi avec l'ACFAS-Saskatchewan et l'Université de la Saskatchewan.